

CULTURA



EL LEGADO DEL ALUNIZAJE

LA TECNOLOGÍA USADA HACE 50 AÑOS APORTÓ GRANDES AVANCES PARA LA CIENCIA ACTUAL. C6

● Una transmisión de México a la Luna. C1 y C2

ESTADOS



RESERVA EN LLAMAS

Alertan que los incendios en Sian Ka'an han afectado a gran variedad de animales. A25

Plantea la 4T revivir a Pemex con un billón

- Derrama se proyecta a 3 años con participación de terceros
- Busca recuperar los niveles de producción de petróleo y gas

NOÉ CRUZ SERRANO
—noe.cruz@eluniversal.com.mx

La dirección de Pemex presentó a su Consejo de Administración el plan de negocios 2019-2024, en el que prevé una derrama económica entre proveedores y contratistas de un billón de pesos en los primeros tres años de este sexenio.

El documento que entregó ayer, y que debe ser aprobado por el máximo organismo de gobierno de la petrolera, plantea la relevancia de recuperar los niveles de producción de petróleo, crudo y gas.

El plan busca la participación de terceros vía un nuevo esquema de negocios y el empleo de contratos de servicios integrales de exploración y extracción.

Este modelo le permitirá a Pemex mantener la titularidad de la asignación y de operador, pero, sobre todo, "reporta para sí en sus libros contables, y consecuentemente para el país, 100% de las reservas petroleras que se encuentren, así como la producción obtenida con la perforación y desarrollo de nuevos campos".

Del billón de pesos, 800 mil millones serán canalizados a exploración y producción. Los otros 200 mil millones serán para áreas prio-

800 MIL

MILLONES DE PESOS para exploración y producción.

200 MIL

MILLONES DE PESOS para refinación, incluida Dos Bocas.

ritarias como refinación y logística, de los cuales 97 mil 537.5 millones se irán a la contratación de trabajos de mantenimiento, rehabilitación y reconfiguración de las refinarias y para la construcción de Dos Bocas, Tabasco.

Como parte del desarrollo de infraestructura petrolera, los contratistas podrán incorporar plataformas con ductos y obras electromecánicas, y en perforación equipos de logística y tripulación.

CARTERA A26



Un grupo de repatriados atraviesa el puente internacional Paso del Norte, vigilado por agentes migratorios estadounidenses. Trump anunció ayer medidas más estrictas para los migrantes que busquen asilo en EU.

EU endurece asilo; rechaza México ser tercer país seguro

- Migrantes tendrán que pedir refugio primero en naciones por donde transiten

VÍCTOR SANCHO, ALEJANDRA CANCHOLA Y CARINA GARCÍA
Corresponsal y reporteras
—elmundo@eluniversal.com.mx

Washington.— El presidente Donald Trump está decidido a evitar que los migrantes lleguen a Estados Unidos y, para lograrlo, endureció ayer su política para otorgar asilo, al negarlo a aquellos que no lo soliciten primero en alguno de los países por los que transiten antes.

Bajo la nueva ordenanza, que entra hoy en vigor, los migrantes deberán solicitar primero protección en cualquier "tercer país" que transiten en su ruta hacia Estados Uni-



FRANCISCO RODRÍGUEZ EL UNIVERSAL

"A VER QUIÉN SE CANSA PRIMERO"

● Edwin Iadilla, de Honduras se lo juega todo para llegar a EU y dice: "O se cansan de agarrarme o quizá me canso yo". A22

dos, y pone como ejemplo a México por su "régimen robusto de protección" a los solicitantes de asilo. Ni siquiera los menores no acompañados están exentos.

El anuncio no afecta a quienes ya comenzaron a tramitar sus solicitudes de asilo en EU.

El canciller Marcelo Ebrard rechazó que esta medida implique que México se convierta en "tercer país seguro", algo que, subrayó, requiere de la autorización del Congreso, a la vez que descartó cualquier acción que limite el derecho de asilo. México, indicó, "mantendrá su política de asilo y refugio".

Mientras organismos como el de ayuda a refugiados de Naciones Unidas criticaron el cambio, el presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo, pidió a la Cancillería responder a EU y dijo que "no se vale pagar aranceles con carne humana, con migrantes".

MUNDO A14

Tiradero, problema tóxico para metrópoli

- En el relleno sanitario de Tapatlaxco ya no se separa la basura y ha contaminado un río

REBECA JIMÉNEZ
—metropoli@eluniversal.com.mx

Naucalpan, Méx.— Diariamente llegan mil 100 toneladas de basura al relleno sanitario metropolitano de Tapatlaxco, que se ha convertido en un gran foco de contaminación debido a que los desechos no se tratan y existen filtraciones al subsuelo.

EL UNIVERSAL acudió al tiradero operado por la empresa Bio Merik, donde constató que hay cerros de basura de 30 y 50 metros de altura, en los que imperan el mal olor y la fauna nociva que representan un



Un pepenador se pierde entre los cerros de basura que alcanzan los 50 metros.

riesgo para la salud de los habitantes de la comunidad de Rincón Verde en el municipio de Naucalpan.

Los lixiviados, líquidos producidos por la basura, van a parar al río que emana del ojo de agua de El Ca-

rizal. Al respecto, las autoridades municipales aseguran que el relleno sanitario cumple con todas las medidas ecológicas y tiene permiso para operar por 20 años.

METRÓPOLI A21

Diputados cancelan vales para personal por honorarios

- Con la medida se pretende ahorrar más de 32 millones de pesos

ALEJANDRA CANCHOLA Y HORACIO JIMÉNEZ
—nacion@eluniversal.com.mx

La Cámara de Diputados dejó sin la prestación de vales de despensa a los trabajadores por honorarios del Palacio Legislativo de San Lázaro, a fin de ahorrar más de 32 millones de pesos durante el ejercicio fiscal de 2019.

De acuerdo con un documento en poder de EL UNIVERSAL, el Comité de Administración tomó la medida en atención a los lineamientos de racionalidad, contención, austeridad y transparencia presupuestaria.



"Ya no considera la cobertura de prestaciones económicas agrupadas en la partida 1540 para los prestadores de servicios profesionales por honorarios, que no cuentan con una relación laboral, sino profesional con la Cámara de Diputados", indica.

Los vales se mantienen para el personal sindicalizado, de base y operativo de confianza.

NACIÓN A7



Miguel Carbonell

"No puede haber democracia sin que los poderes públicos estén controlados y sin que los ciudadanos los fiscalicen de manera permanente". OPINIÓN A13